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债权置换资产计划遇阻

明星电缆扭亏无望或被ST

证券时报记者 唐强

屋漏偏逢连夜雨， 实控人涉案

被查、主业不振，近日，公司以债权

置换收购资产的计划也宣告失败，

诸 多 困 局 或 将 阻 挡 明 星 电 缆

（

603333

）完成今年扭亏的目标。 若

今年不能扭亏， 明星电缆明年将被

交易所施以退市风险警示， 面临退

市的风险。实际上，每到年末都是部

分业绩欠佳的

A

股公司拼命挣扎

的时刻，明星电缆能否顺利过关，自

然备受投资者关注。

近日， 有接近明星电缆的知情

人士向证券时报·莲花财经记者

（

ID

：

lianhua-caijing

）透露，进入四

季度以来，由于电缆行业竞争激烈，

市场疲软， 加之国家核电项目进展

较慢， 一心扭亏的明星电缆主业面

临亏损。对此，明星电缆董秘姜向东

不置可否，仅表示公司经营正常。

债权置换资产计划失败

坏账增加逾千万

近日，明星电缆公告，将终止以

债权收购资产的事项，随之，公司将

增加超过千万元的坏账。

早在今年

7

月份，明星电缆便推

出这一“喝茶解渴”的收购计划，公司

与四川圣达集团进行了战略意向合

作，为充分发挥双方在各自经济领域

的优势，公司拟以对四川圣达子公司

四川省富邦钒钛制动鼓有限公司的

债权，收购四川圣达的全资子公司峨

眉山仙芝竹尖茶业有限责任公司（以

下简称“仙芝竹尖”）部分资产。

需要指出的是，该笔收购的标的

资产主要包括四川省峨眉山市普兴

乡的

1088

亩林权， 为仙芝竹尖茶叶

种植供应基地，主要树种为茶树和柳

杉，此外，还包括位于四川省峨眉山

市普兴乡光明村、 联盟村面积合计

61

亩的生产车间及配套生产设备。

明星电缆董秘姜向东曾对外表

示， 此项合作将会有助于改善公司

资产质量和财务状况， 待收购完成

后，公司会单独成立一个茶业公司，

并可能会与仙芝竹尖有合作， 未来

会在茶业的规模、 品牌和营销方面

继续做大。

但在等待逾

4

个月后， 明星电

缆却表示，经过深入了解与协商后，

公司无法就此次债权收购资产事项

与四川圣达达成一致， 由此决定终

止此次收购事宜。

该笔交易失败，意味着明星电缆

必须面对相关的坏账问题。 证券时

报·莲花财经记者致电明星电缆，其

董秘姜向东表示，公司对四川圣达子

公司四川省富邦钒钛制动鼓有限公

司的债权金额为

3745

万元， 终止该

笔收购事项，明星电缆将延续对该债

权计提坏账准备， 若

2015

年末公司

未收回该债权，将会增加坏账金额约

1108

万元，对公司

2015

年度的业绩

损益和资产质量会造成影响。

全年业绩不乐观

披星戴帽或难免

对于其他公司来讲，

1108

万元

或许并不算什么， 但对明星电缆却

事关“保壳”、“保命”。 近年来，明星

电缆主营业务收入持续下滑， 净利

润更是陷入亏损。

资料显示， 明星电缆主要从事

特种电线电缆的研发、生产、销售和

服务，产品广泛应用于石油石化、发

电、冶金、化工、航空航天、军工等行

业。

2008

年至

2012

年期间，中国石

油常年占据明星电缆最大客户之

位，

2012

年为明星电缆贡献的营业

收入占整体的比例为

39.85%

。

但在

2013

年和

2014

年的年

报中，明星电缆不再标明前五大客

户的具体名称，仅仅以字母和数字

代替。 也正是从

2013

年开始，明星

电缆经营业绩呈现出断崖式暴跌，

当年公司营业收入从

2012

年的

15

亿元降至

9.8

亿元， 净利润则由

8306

万元骤降至

647

万元，同比降

幅超过

90%

。 事实上，

2013

年仅仅

是个开始，

2014

年明星电缆出现上

市以来的首次亏损， 亏损额达到

6920

万元。

进入

2015

年，明星电缆的经营

状况似乎得到一定好转， 前三季度

业绩同比有所回升， 实现净利润

1296

万元。但据熟悉明星电缆的知

情人士透露， 国内外经济环境复杂

严峻，国内经济下行压力持续加大，

明星电缆主业已面临更加激烈的竞

争。 今年，公司经营业绩不容乐观，

主业持续亏损的可能性较大， 再加

上收购茶业失败产生的

1100

多万

坏账，其业绩表现仍不容乐观。

2014

年， 明星电缆已经亏损

6900

多万元， 如果

2015

年继续亏

损， 那么公司将被交易所实施退市

风险警示的特别处理。对此情况，董

秘姜向东对证券时报·莲花财经记

者表示，明星电缆经营状况正常，现

在还未到年末， 具体的财务数据尚

不得而知。

实控人涉案拖累公司

未来风险仍未解除

原来的明星企业如今却负面缠

身， 这一切的导火索是公司实控人

的行贿案。 因涉行贿案失联两年之

久的明星电缆实际控制人、 前董事

长李广元，不久前再度浮现身影，但

已失去自由之身。

说起明星电缆， 近两年来被提

及最多的莫过于贪腐案和高管层的

持续动荡。

2013

年

7

月，李广元被

曝因卷入郭永祥案而接受调查，随

之开始失联。 紧接着，公司董事、总

经理沈卢东生及董事、 财务总监杨

萍相继失联，董事、副总经理何玉英

去世， 有媒体称系坠楼而亡。

2013

年

10

月，明星电缆董事会免去李广

元的董事、董事长等职务，沈卢东和

杨萍董事职务同时被免。

今年

10

月

27

日，李广元家属

收到《宜昌市伍家岗区人民检察院

指定居所监视居住通知书》， 李广

元因涉嫌行贿， 被检察机关自

10

月

19

日起执行监视居住。 四川当

地的一位资深律师对记者表示，李

广元此次明确被执行监视居住，意

味着他涉嫌行贿的行为已经被刑

事立案， 根据刑事诉讼法对行贿案件

的规定，情节特别严重的，可处

10

年

以上有期徒刑。在此之前，四川省人大

常委会今年

7

月已接受李广元辞去第

十二届全国人民代表大会代表职务的

申请。

此外，据了解，李广元于

2012

年

7

月在中铁信托质押

3750

万股融资

1

亿元，

2013

年

3

月在新华信托融资

2

亿元，分别于

2014

年

7

月和

2015

年

9

月到期，据知情人士透露，上述两笔融

资目前都处于违约状态， 随时可以被

债权人拍卖处理。

今年

6

月， 明星电缆已收到成都

铁路运输中级法院通知， 因李广元与

中铁信托公证债权文书一案， 其持有

公司的普通股

2500

万股被冻结。

8

月

20

日，李广元又将其持有的公司普通

股

2000

万股质押给乐山市商业银行，

占公司总股本的

3.85%

。

今年

7

月，明星电缆因犯虚开增

值税专用发票罪， 遭法院判处罚金

100

万元， 并对其违法所得

284

万元

予以追缴，上缴国库。 需要注意的是，

该案件涉及时间为

2011

年

11

月至

2013

年

3

月期间，这也是实控人李广

元任职明星电缆董事长之时。 目前，

李广元案行贿案件仍未了结，不知未

来是否还会为明星电缆埋下不定时

“炸弹”。

有长期关注明星电缆的投资者认

为， 行贿案无疑给上市公司声誉及经

营带来了不可估量的损失， 未来经营

环境或日趋严峻。 漩涡中的明星电缆

如何摆脱困局，证券时报·莲花财经记

者将继续关注。

黄光裕二次减刑 旗下公司整合路径未明

证券时报记者 李雪峰

因两次被评为监狱改造积极分

子，国美电器（

00493.HK

）实际控制

人黄光裕将获得服刑期间的第二次

减刑，本次减刑期为

1

年，至此，黄

光裕已累计获得

22

个月的减刑。此

外，截至今年

11

月份，黄光裕刑期

刚好过半， 理论上存在通过假释等

方式提前出狱的可能， 届时黄光裕

将以另一种身份重新接管“国美系”

商业帝国。

据悉，黄光裕在服刑期间，除通

过妻子杜鹃及其它嫡系成员间接控

制国美电器外， 还坚持定期在狱中

亲自审阅资料， 实施遥控指挥。 不

过，即使黄光裕能提前出狱，考虑到

家电连锁行业目前的格局， 他能否

带领国美重塑辉煌，仍是未知。

2010

年

8

月

30

日， 北京高院

做出终审判决， 三罪并罚判处黄光

裕有期徒刑

14

年。由于黄光裕在二

审判决之前已被羁押数年， 故黄光

裕的刑期从

2008

年

11

月开始计

算，理论上直至

2022

年

11

月份。至

今年

11

月份， 黄光裕刑期刚好过

半，根据相关法律，服刑人员实际执

行刑期不得少于原判决刑期的一

半，换言之，黄光裕目前理论上存

在提前出狱的可能。

事实上，从去年年底开始，有

关黄光裕将提前出狱的消息便不

绝于耳， 但均被国美方面一一证

伪，甚至在

2012

年黄光裕获得首

次减刑时， 业界便纷传黄光裕将

有望在

2015

年提前出狱。

证券时报·莲花财经记者

（

ID

：

lianhua-caijing

）从国美方面

获悉， 该公司尚未获知任何与黄

光裕提前出狱有关的司法文件，

对黄光裕提前出狱的可能性及大

致时间无从评论。 据法律界人士

分析， 黄光裕存在第三次甚至更

多次数减刑的可能性， 均可令黄

光裕提前出狱， 但最直接的方式

是刑期减半之后申请假释。据悉，

假释的基本要素是服刑人员在服

刑期间“接受教育和改造，确有悔

过表现，不致再危害社会”。

不过， 无论黄光裕能否提前

出狱，摆在其面前的问题是，国美

电器已被竞争对手拉开了较大的

差距。有观点认为，即便黄光裕获

准提前出狱， 其在江湖中的地位

已无法与

2008

年被调查之前相

匹敌， 而电器零售领域所呈现出

的新的商业规则也与

2008

年之前

大不相同，现时的市场已被苏宁、京

东、 阿里巴巴等等巨头重新划分版

图，早已不是黄光裕所熟悉的时代。

不可否认的事实是， 自黄光裕

2008

年被调查及

2010

年开始出现

的国美电器控股权之争后， 国美电

器便逐渐走向衰落。 从业绩表现来

看，

2008

年，国美电器营收及净利润

分别为

491

亿元、

10.48

亿元， 彼时

苏宁电器 （现苏宁云商） 分别为

498.97

亿元、

21.7

亿元；

2010

年，国

美电器营收及净利分别为

539.83

亿

元、

19.62

亿元， 而苏宁电器则分别

为

755

亿元、

40.12

亿元。 去年，国美

电器营收为

622.66

亿元， 净利润为

12.8

亿元， 而苏宁云商营收则突破

千亿元大关，净利润则为

8.67

亿元。

仅从营收层面而言， 国美电器

的增长势头明显不及苏宁云商，这

种差距不仅体现在线下， 还包括国

美在线与苏宁易购在线上的差距。

财务指标的不可预期性也直接

导致国美电器在估值方面的窘境，

12

月

14

日，国美电器总市值仅

214

亿港元，折合人民币

178

亿元，不到

苏宁云商同日的

20%

。

国美电器曾尝试进行战略调整，

今年

7

月份，狱中的黄光裕操刀拟将

由其直接控制的艺伟发展注入国美

电器，交易对价

112.68

亿港元（

10

月

下旬下调至

90.95

亿港元），旨在提升

国美电器的盈利能力。 公开资料显

示， 艺伟发展系黄光裕全资控制，旗

下拥有

578

家由国美电器代管的非

上市门店，去年盈利

2.85

亿元。

另一个战略调整是， 国美电器

与关联方三联商社的同业竞争已到

了箭在弦上的地步，不得不解决。今

年

5

月， 作为控股方的国美电器拟

延迟三年兑现解决同业竞争问题承

诺的提案被三联商社中小股东否

决。 三联商社于是拟全资收购浙江

德景电子科技有限公司， 置入后者

的电路板类资产。有分析认为，三联

商社此举或是国美电器解决同业竞

争的实质性举措， 国美电器先主导

三联商社置入非家电百货资产，后

期再由三联商社剥离家电百货资

产，以期彻底解决同业竞争。

目前来看， 国美电器能否通过

上述举措厘清与成员公司的“纷争”

尚未可知， 而黄光裕能否将国美电

器的上市资产与非上市资产有机整

合，以及重新定位旗下各上市公司，

也有待观察。

紫光集团收购台湾矽品

遭行业老大“叫板”

证券时报记者 阮润生

日前宣布斥资

135

亿元入股台湾两家半导

体封装企业的紫光集团， 遭遇了全球封装龙头

日月光的“叫板”，后者拟以更大力度收购被紫

光盯上的台湾矽品。

据媒体报道， 日月光在昨日回应紫光入股

矽品时表示，公司拟以每股

55

新台币收购矽品

全部股权， 收购完成后矽品将成为日月光旗下

全资子公司，并保留全体董事和经营团队，而矽

品必须终止紫光参股。

11

日， 紫光集团刚刚宣布拟投资金额约

568

亿新台币 （折合人民币约

111.33

亿元）入

股矽品。 具体方案为紫光集团以每股

55

元新

台币认购矽品以私募方式发行的新股

10.33

亿

股，交易完成后，紫光集团将持股矽品

24.9%

，

取代日月光成为第一大股东，并获得一个董事

会席位。

作为全球集成电路封装厂龙头， 日月光今

年

8

月突然宣布约以每股

45

元新台币，公开收

购竞争对手矽品约

25%

的股权， 溢价幅高达

34%

。 但矽品一直抵抗， 曾起诉日月光收购无

效，寻求外援抵抗，引入紫光便被认为是其最新

对策。

芯谋研究首席分析师顾文军向证券时报·

莲花财经（

ID

：

lianhua-caijing

）记者表示，后续

不排除紫光会继续反击日月光。 从台湾法律来

看，紫光可以实现投资收购，关键看当局能否依

法按章办事。

紫光近期接连揽入台湾半导体封装企业，

引起巨大关注。 除了入主矽品，

11

日紫光集团

还以类似方式，斥资约

119.7

亿新台币（约合

人民币

23.94

亿元）， 入股成为台湾南茂科技

第二大股东。 此前，

10

月份紫光集团还与台湾

力成签署协议，成为其最大股东。 上述三家企

业均为台湾封测巨头，统计数据显示，

2014

年

矽品全球排名第三，力成排名第五，南茂位列

第七。

台湾官方表示目前没有收到相关正式的

投资申请，三起投资案将会并案审查，绝对严

格执行。

紫光集团董事长赵伟国则对媒体表示，紫

光不会干涉三家公司经营， 三家收入合计也没

超过日月光，不存在垄断，台湾有关部门应该会

批准这些投资案。

红旗连锁与官方合作售彩

互联网端口仍高悬空中

证券时报记者 唐强

作为四川最大的便利店连锁， 红旗连锁

（

002697

）旗下门店已拥有代缴宽带费、公交充

值、购买车票等多种增值业务。 如今，红旗连锁

又携手四川福彩，新增彩票业务。 不过，相比落

地彩票， 更受关注的互联网售彩端口仍高悬空

中，重启传闻屡屡流出，但官方多次表态，目前

国内互联网彩票销售业务仍处于暂停状态，尚

无重启通知。

红旗连锁今日公告， 已与四川省福利彩票

发行中心（下称“四川福彩”）签署了合作协议，

自

2016

年

1

月

1

日起， 公司首批

20

家超市内

将开设福利彩票投注点，代销电脑型福利彩票。

证券时报·莲花财经记者 （

ID

：

lianhua-caijing

）

了解到，这项服务将陆续在红旗连锁省内

2200

多家分店陆续开通。 这是福利彩票第一次与零

售业上市公司进行大规模合作。

具体来看， 四川福彩按照支付社会网点的

代销费同等标准支付红旗连锁代销费， 并从红

旗连锁缴交的彩票销售款中直接抵扣。 协议有

效期自

2015

年

12

月

11

日起至

2018

年

12

月

31

日止，后续自动续约。

需要注意的是， 上述合作协议自

2016

年

1

月

1

日实施， 不会对红旗连锁

2015

年度经

营业绩产生重大影响，但此次合作也将为红旗

连锁带来实实在在的利益，

2016

年预计实现

利润

5000

万元左右， 占最近一年经审计的净

利润

30%

左右。

不过， 红旗连锁与四川福彩的合作仍停留

在线下，彩票销售的线上端口何时重启，仍然未

知。今年

1

月，财政部、民政部、国家体育总局联

合下发通知， 要求彻底清理整治违规利用互联

网销售彩票等问题。自此，国内互联网彩票业务

停售至今， 涉足互联网售彩部分企业大部分出

现亏损。 其中，鸿博股份

2015

三季报报亏

1140

万元，

500

彩票网第三季度营收为

0

， 净亏损为

8070

万元。

近期，有媒体报道，中国彩票十三五规划已

编制完毕，正向各省征求意见，预计随着监管风

暴接近尾声，重启窗口即将开启。 对此传闻，鸿

博股份某证券部工作人员向证券时报·莲花财

经记者指出，互联网彩票销售仍处于暂停状态，

尚不知重启时间。此外，中体产业相关工作人员

也告诉记者， 近期不时有互联网售彩重启的传

闻，但公司尚未接到正式通知。

*

ST博元获赠资产存疑 上交所提多项质询

见习记者 李映泉

刚刚经历“天上掉馅饼”好事的

*ST

博元（

600656

）立即引发了上交

所的注意。公司今日公告，于

12

月

14

日收到上交所问询函，对公司获股东

赠予

8.6

亿资产一事提出多项疑问。

公司

12

月

12

日公告显示，自

然人股东郑伟斌拟将其持有的福建

旷宇

95%

的股权无偿捐赠给公司。

经评估， 福建旷宇股东全部权益价

值评估值为

9.04

亿元，资产评估增

值率为

368.39%

， 郑伟斌持有福建

旷宇

95%

股权对应评估值达

8.59

亿元。上交所表示，福建旷宇的评估

作价较其净资产大幅增值， 请公司

补充披露评估方法选择的依据、

评估选取的所有参数具体数值和

选择的依据， 并请评估师就标的

资产评估大幅增值的合理性充分

发表意见。

同时， 上交所要求评估机构

就四项事宜对资产估值影响发表

明确意见：

1

、 福建旷宇对主要客

户依赖严重；

2

、 福建旷宇与井冈

园林签订不低于

4

亿元的苗木购

买协议，目前尚未进入执行阶段；

3

、福建旷宇资产总额

2.66

亿元，

其中应收其关联方、 公司原初始

股东正泰建设

1.2

亿元往来款；

4

、福建旷宇为正泰建设提供合计

1

亿元信托贷款担保。

另一方面，公司公告称，郑伟斌

无偿捐赠的福建旷宇

42.04%

股权

对应评估值

3.8

亿元用于弥补公司

原第一大股东挪用公司的股改资金

3.74

亿元造成的损失。上交所指出，

根据公司此前的股改业绩承诺，上

市公司所获取的上述股改补偿应为

现金， 而现拟以净资产总额仅为

1.93

亿元的资产的

42.04%

股权予

以弥补， 公司需明确说明以资产冲

抵是否符合前期承诺， 并请公司前

期股改中介机构平安证券发表明确

意见。如不符合，请公司和相关各方

调整相关安排。

在捐赠资产的股东层面， 上交

所要求公司补充披露捐赠标的资产

涉及的交易双方郑智凡、肖金兵和郑

伟斌与公司董事、监事和高管及公司

原第一大股东和现任第一大股东是

否存在关联关系，并详细披露郑伟斌

的个人资产状况和捐赠理由。

最后，在公司董事会表决中，有

独立董事对受赠资产按照评估值计

入资本公积的会计处理， 以及公司

接受捐赠收入是否需依法缴纳所得

税的问题保留了意见。 上交所要求

公司补充披露本次赠予事项会计处

理的依据和理由， 以及相关税收处

理的合规性， 并请会计师事务所和

律师事务所就前述事项发表专业意

见。 公司需在

12

月

16

日之前对外

披露相关问题的答复。

宏大爆破

抄底收购两矿业公司

证券时报记者 于德江

宏大爆破（

002683

）今日披露发行

股份及支付现金购买资产草案。 根据

方案， 公司拟向郑明钗等发行股份购

买其合计持有的新华都工程

100%

股

权，并向涟新建材、涟深建材发行股份

及支付现金购买其合计持有的涟邵建

工

42.05%

股权。 交易完成后，公司将

对两家公司实现全资控股。

同时， 公司拟向不超过

10

名特

定对象非公开发行股票募集配套资

金不超过

3.94

亿元， 用于支付收购

涟邵建工的现金对价，以及补充流动

资金。

上述两项标的资产的交易价格合

计为

12.45

亿元， 其中新华都工程

100%

股权的交易价格为

8.74

亿元，

涟邵建工

42.05%

股权的交易价格为

3.71

亿元，公司共计支付现金

1.97

亿

元， 发行股份

9135

万股， 价格定为

11.47

元

/

股。

资料显示， 新华都工程主营矿山

采剥工程服务， 为大中型矿企提供从

总体开采方案建议，到矿区岩土剥离、

穿孔爆破、凿岩、铲装运输等系列化综

合性工程服务，主要客户包括“紫金矿

业”、“恒兴黄金”、“胜华矿业” 等多个

大型上市矿企， 具有较高的行业地位

和美誉度。

涟邵建工是一家以矿建工程、采

矿工程为主营业务的矿山工程服务企

业， 其主要服务对象为国内大中型煤

矿、金属矿业主，提供包括井巷掘支工

程、掘砌工程、掘进工程、设备安装工

程、矿井建设工程、采矿工程等一系列

工程服务。 涟邵建工具有矿山工程施

工总承包壹级、 隧道工程专业承包壹

级、 机电安装工程专业承包贰级等多

项专业工程资质， 在行业内具有丰富

经验， 自成立以来， 主营业务经营稳

定，未发生重大变化。

新华都工程

2014

年的营业收入

6.4

亿元，净利润

1466

万元；涟邵建工

2014

年营业收入

9

亿元， 净利润

5504

万元。

宏大爆破表示， 目前矿业景气度

较低，同时矿业资源估值也较低，是行

业整合的好时机。 公司在矿业低谷期

加快整合节奏， 也符合公司长远发展

战略和行业发展趋势， 能够取得更好

的并购效益。


